

Proportion de ménages assistés ayant un indice réduit de stratégie d'adaptation basée sur la protection

(Mise à jour de l'indicateur SRF)

Introduction

Depuis quelques années déjà, on observe une dégradation de la situation humanitaire dans la zone du Sahel, ceci dû aux conflits armés, l'insécurité alimentaire et le changement climatique pour ne citer que ceux-là. Ceci a engendré une crise migratoire avec près de 5 249 735 personnes déplacées au 31 Mai 2023. Cette situation amplifie les phénomènes de violence et accroît à son tour la vulnérabilité des personnes affectées.

Pour ne citer que quelques exemples, on observe entre autres :

- La pression accrue et diminution de l'âge du mariage pour les filles, l'écart d'âge et les différences de rapports de force entre les époux, les accouchements précoces, etc. augmentent les risques.
- La déscolarisation et la destruction des services d'éducation et santé affectent principalement les enfants, les femmes, et particulièrement celles en âge de reproduction, les personnes âgées, malades, en difficulté, ceci dans un contexte de faible présence de l'état civil et de haute mortalité des femmes en couches.
- Les déplacements vers les centres urbains/péri-urbains et la déstructuration des systèmes locaux de protection et gestion de conflit récemment observée entraînent des nouvelles violations de droits et des tensions sociales.
- Les difficultés d'intégration socio-professionnelle pour les jeunes hommes entraînent des difficultés à se marier (et donc une augmentation de l'âge au mariage) et des stress psychologiques (colère et frustrations d'avoir des difficultés à prendre le rôle « productif » attendu par l'homme) qui pourraient pousser à recourir à des stratégies telles que rejoindre les groupes armés.

Dans le cadre des activités de **protection intégrée** notamment en lien avec le secteur de la Sécurité Alimentaire et Relèvement Economique. DRC à élaborer cette approche avec pour objectif est qu'au travers des interventions SARE, d'assurer la **réduction du recours aux stratégies négatives de survie basées sur la protection et par conséquent de réduire l'exposition des personnes aux risques de protection en augmentant leurs capacités de résilience et en réduisant leurs vulnérabilités.**

Ainsi, sur la base du travail déjà réalisé dans d'autres pays d'intervention de DRC, il est recommandé de **contextualiser des stratégies négatives de survie basées sur la protection dans les zones d'intervention du projet.**

Comment contextualiser les stratégies négatives d'adaptation basées sur la protection.

L'objectif principal était de savoir **quelles sont les stratégies utilisées dans nos zones d'intervention et par conséquent de pouvoir mesurer leurs recours et l'impact de nos programmations sur leurs recours**

Pour mener ce travail de contextualisation des stratégies négatives basées sur la protection, il est recommandé de conduire une série de groupes de discussion dans les localités d'intervention. Dans chacune de ces localités, des groupes de discussion avec les femmes de plus de 18 ans, les hommes de plus de 18 ans, les garçons de 15 à 17 ans et enfin, les filles de 15 à 17 ans. Pour chacune des trois catégories, *stress, crise et urgence*¹, les stratégies de survie négatives basées sur la protection doivent être

¹ **Les stratégies stress** indiquent une capacité réduite à faire face à des chocs ou des facteurs de stress futurs suite à des expériences d'incidents ou de menaces de protection. Elles incluent des stratégies qui sont socialement possibles mais vont à l'encontre du modèle d'idéal social.

Les stratégies de crise sont associées à une réduction immédiate et directe du risque de protection identifié. Elles incluent des stratégies qui sont considérées comme marginales dans le cadre social.

passées en revue et les communautés devraient rapporter sur leur utilisation ou non. *Par exemple : « En situation de stress, auriez-vous recours au mariage précoce pour les adolescents ? ».*

Une fois que les groupes de discussion ont été menés, les équipes programme doivent faire la compilation de toutes les réponses. Ensuite, une réunion entre les équipes programmes et la coordination technique devra être tenue afin de valider les stratégies retenues pour chacune des catégories pour chaque localité, retenir une approche harmonisée des stratégies par catégorie et de produire un module qui pourrait être intégré dans tous les projets SARE et les projets protection intégrée.

Comment mesurer l'indice réduit des stratégies d'adaptation basées sur la protection ?

Lors d'une enquête, les personnes interrogées répondent à la question suivante "**Au cours des 30 derniers jours, quelqu'un dans votre ménage a-t-il fait l'une des choses suivantes pour faire face à un manque de nourriture ou d'argent pour acheter de la nourriture ?** Pour chacune des 17 actions ci-dessous, les bénéficiaires répondent par oui ou par non.

Stratégies d'adaptation sensibles à la protection	Classification
Réduire les coûts de santé et d'éducation	Stress
Compter qu'un membre du ménage mangera à l'extérieur	Stress
Pression pour adapter les rôles et les tâches au sein du ménage sans redistribution équitable	Stress
Envoyer les membres du ménage manger ailleurs	Crise
Retirer les enfants de l'école	Crise
Envoyer les enfants vivre à l'extérieur	Crise
Mariage ou relation en dehors de la communauté	Crise
Augmentation du temps de travail des enfants	Crise
Déménagement ou migration du ménage	Crise
Partage de la maison ou du logement	Crise
Mendicité	Urgence
Activités illégales	Urgence
Encouragement/recours au mariage précoce	Urgence
Abandonner les membres de la famille	Urgence
Comportement marginal/autodestructeur	Urgence
Envoi des enfants au travail	Urgence
Pratiquer le sexe pour la survie	Urgence

La liste et la formulation des stratégies d'adaptation sensibles à la protection doivent découler des échanges avec la communauté.

Pour calculer cet indicateur, les ménages sont regroupés en fonction des stratégies les plus extrêmes qu'ils ont utilisées. Par exemple, un ménage qui utilise 1 stratégie de stress et 1 stratégie de crise est classé dans la catégorie "crise", un ménage qui utilise 1 stratégie de crise et 1 stratégie d'urgence est classé dans la catégorie "urgence".

Si un ménage n'a utilisé aucune des stratégies d'adaptation, il est classé comme neutre.

La proportion de ménages dans chaque groupe de stratégies d'adaptation (**Neuter/Aucune**, **Stress**, **Crise** ou **Urgence**) est reporté.

Les stratégies d'urgence influencent également les risques de protection futurs, elles sont plus difficiles à inverser ou de nature plus dramatique que les stratégies de crise. Elles affectent la manière dont la personne/ménage est incluse dans la société. Elles constituent un risque pour la manière dont la personne satisfait ses besoins physiques, sociaux, psychologiques, cognitifs et spirituels fondamentaux. Elles incluent des stratégies qui sont considérées comme extrêmes dans le contexte social.

Exemple d'analyse PCSI



Calcul_PCSI.xlsx

Deux types d'analyse :

- *Prévalence de chaque stratégie*
- *Catégorisation des ménages en fonction de la stratégie la plus extrême adoptée (4 catégories)*